

Breve apunte (6 º) sobre la superación de la crisis:

Del gasto público social: Salud

Fernando G. Jaén

No es que yo crea que el gasto social de las administraciones públicas sea el indicador que permita valorar el estado de la sanidad o de la educación, pues son fenómenos complejos que no se pueden sintetizar en una cifra; así, por poner un ejemplo, una cosa es el gasto en atender consulta médica y otra es cómo se desarrolla el acto médico al que acude el paciente. Dicho lo cual, y como vivimos dentro de un sistema económico y social que evalúa preferentemente el importe gastado, y así se compara entre países incluso por organismos internacionales, veamos qué podemos destacar de la evolución del gasto social en España durante el período de la crisis de las *subprimes*.

Para los datos, nuevamente me valgo del *Informe anual 2017 y debates en las cortes Generales. Volumen I. 2 Crisis económica y desigualdad, Defensor del Pueblo* (Madrid, 2018). Empecemos hoy por el gasto sanitario, dejando para una próxima entrega el gasto en educación:

Cuadro N.º 1: Gasto público en salud 2009-2016.

Años	Mill. Euros	PI B %	Inc %
2008	67.292	6,0	
2009	72.939	6,8	8,4
2010	71.080	6,6	-2,5
2011	69.240	6,5	-2,6
2012	64.685	6,2	-6,6
2013	63.307	6,2	-2,1
2014	63.492	6,1	0,3
2015	66.483	6,2	4,7
2016	67.598	6,0	1,7

Fuente: IGAE/IVIE. Defensor del Pueblo *Informe anual 2017* y elaboración propia.

En porcentaje del PIB, hemos vuelto al nivel del año 2008, el 6%, que subió a 6,8% en 2009 y la crisis ha supuesto un descenso continuado (salvo 2012, para ser precisos). Tomando el año 2008 como el de inicio de la crisis, en el año 2016 habríamos superado levemente (0,5%) el mismo gasto, así y todo habría que tomar en consideración los aumentos de precios entre ambos años, que fue 7,45%, por lo que

descontando el aumento de precios, el gasto público en salud, en términos reales, estaría un 7% por debajo en 2016 con respecto a 2008.

Cuadro N.º 2: Índice de Precios de Consumo. Base 2016. Medias anuales.

Índices nacionales: general y de grupos ECOICOP

Unidades: Índice, Tasas

	2016	2015	2014	2013	2012	2011	2010	2009	2008
06 Sanidad	100,00	100,24	100,10	99,972	93,535	90,337	91,553	92,442	93,068
Variación de las medias anuales	-0,2	0,1	0,1	6,9	3,5	-1,3	-1,0	-0,7	0,2

Fuente: Instituto Nacional de Estadística.

En el cuadro anterior se puede apreciar claramente que 2012 y 2013 fueron los años de mayor incremento de precios (6,9% el año 2013 y 3,5% en el año 2012), dos años en que el gasto público en salud fue negativo (altamente en 2012, con -6,6%, y menos pronunciado en 2013, con -2,1%; y siendo negativos también en los años 2010 y 2011). El efecto combinado de reducción del gasto con aumento de precios agudiza la reducción real del gasto en salud. Y no olvidemos, que ese gasto al que nos referimos en dicho período corresponde a 859.086 personas más, por aumento de la población entre 1 de enero de 2008 y 1 de enero de 2017. Para ver su evolución y el gasto por persona, en el cuadro siguiente tomaremos los datos de población a 1 de julio de cada año, como si fuera un promedio de personas por los que han tenido que gastar las administraciones públicas a lo largo del año (esto reduce el incremento total del período, dejándolo en 467.270 personas más):

Cuadro N.º 3: Población y Gasto público en salud por persona 2008-2016

Años	Mill. Euros	Población 1 jul.	Diferencia	Por persona
2008	67.292	45.983.169		1.463
2009	72.939	46.367.550	384.381	1.573
2010	71.080	46.562.483	194.933	1.527
2011	69.240	46.736.257	173.774	1.482
2012	64.685	46.766.403	30.146	1.383
2013	63.307	46.593.236	-173.167	1.359
2014	63.492	46.455.123	-138.113	1.367
2015	66.483	46.410.149	-44.974	1.433
2016	67.598	46.450.439	40.290	1.455

Fuente: IGAE/IVIE. Defensor del Pueblo **Informe anual 2017**, INE y elaboración propia.

Previo a la crisis y, sobre todo a partir del año 2000, se dio en España el aumento de población por inmigración; la población siguió aumentando igualmente en los primeros

años de la crisis y sólo descendió en los años 2013, 2014 y 2015. El gasto público sanitario por persona fue disminuyendo desde el año 2009, ya sumidos en la crisis, con un máximo relativo que alcanzó 1.573 euros por persona, bajo los tres años siguientes hasta 1.359 euros por persona (lo que significa una reducción de un 14% aproximadamente), remontando en los años posteriores, sin que alcanzase el nivel de 2008 todavía en el año 2016. Nuevamente hemos de recordar que, entretanto, el nivel de precios de la sanidad aumentó un 7,5%, por lo que el gasto por persona en términos reales aún se redujo en dicha proporción adicionalmente.

Fernando G. Jaén. Doctor en Economía.

Profesor Titular del Departamento de Economía y Empresa de la UVIC-UCC

Rebelión ha publicado este artículo con el permiso del autor mediante una [licencia de Creative Commons](#), respetando su libertad para publicarlo en otras fuentes.